

## 18º FORO DE GOBERNANZA DE INTERNET DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE - LACIGF

**Córdoba, Argentina, 5 y 6 de noviembre de 2025**

### RELATORÍA

#### Información de la sesión

**Título de la sesión:** Bloqueos en Internet por órdenes legales, judiciales y administrativas - retos y necesidades regulatorias

**Fecha y hora:** 5 de noviembre de 2025, 16:45 - 18:00 Hs (75 min)

**Lugar:** Sala 3, Edificio Centro Juan Carlos Scannone S.J. de la Universidad Católica de Córdoba (Obispo Trejo, 323, Córdoba).

**Moderación:**

- Pilar Saenz - Fundación Karisma

**Panelistas:**

- Daniel Ospina
- Emma Navas - VE Sin Filtro
- Ernesto Majo - LACNIC
- Michelle Krawchik - ASIET
- Jacobo Nájera- Tor Project
- Lina Palacios - CELE

#### Contenido de la relatoría

**Mensajes centrales:**

En el asunto de los bloqueos en internet se deben tener en cuenta aspectos técnicos y legales.

Existen diferentes regulaciones basadas en distintos criterios lo que plantea una dificultad para establecer unos estándares. Los bloqueos deben tener proporcionalidad y limitaciones para que afecten lo menos posible

Es importante continuar denunciando acciones de censura y trabajando con diferentes organismos para la protección de derechos digitales

Se deben fortalecer las alianzas de los diferentes actores del entorno digital que permita innovar con tecnologías locales y temas de seguridad digital

**Puntos principales:**

- Regulaciones diferentes con criterios diferentes lo que plantea una dificultad
- Un tema poco abordado en espacios de gobernanza de internet
- Los mecanismos que tenemos actualmente son problemáticos cuando no siguen estándares
- El tema lo ha abordado el sistema interamericano y dos sentencias que parecen relevantes de la corte constitucional colombiana
- Se reconoce que los bloqueos deben tener proporcional y claramente limitadas que no alcancen discursos protegidos
- Se habla del caso colombiano en cuanto a cortes de internet y las sentencias, conexión de internet y moderación de contenidos
- La libertad de expresión tiene su dimensión colectiva y también de recepción no solo de expresión, y de acceso al internet
- No solo es un tema legal sino también técnico
- Explica los tipos de bloqueo que se pueden hacer y el reto técnico. Que las medidas impacten lo menos posible. Independientemente del marco legal, hay una corriente una moda de hoy día de que el bloqueo es la herramienta para solucionar los problemas de Internet. No se cuestiona su derechos a hacerlo, sino que el mecanismo no permite resolverlo de esa manera
- Se menciona que el bloqueo de una IP afecta a muchas personas.
- En los últimos 6 meses han incrementado dramáticamente los bloqueos en Venezuela en 8 de los proveedores del país. Se identifica la opacidad y sin ningún tipo de comunicación previa ni transparencia. Tampoco hay leyes en Venezuela que avalen. Hay una evolución de las técnicas, cada año hay nuevas técnicas. Esta vez también bloquearon servidores de DNS públicos
- Próximos pasos:
  - Continuar denunciando estas acciones de censura
  - Continuar trabajando con organismos para la protección de derechos digitales
  - Fortalecer las alianzas de los diferentes actores del entorno digital que permita innovar con tecnologías locales y temas de seguridad digital

**Preguntas del Público:**

*Aquí puede incorporar preguntas y respuestas de la audiencia*

**Pregunta:****Respuesta:**